

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA • AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número sualio		10
Id. atrasado		10

**HORAS DE DESPACHO**  
 Remoción: Desde las cuatro de la madrugada á las once de la noche.  
 Anuncio: Desde las siete de la mañana á las once de la noche.  
 Tarifas: Véase el número 17.  
 Ofertas: Concedidas, 30

## Pasión y Muerte de Jesús

Un relato lulliano  
 Repetidas veces y en muchas de sus obras escribió el Bienaventurado Ramón Lull notables conceptos y devotísimas consideraciones sobre la dolorosa pasión y muerte del Hijo de Dios. Tan patético asunto conmovía á menudo su corazón y exaltaba su poderosa fantasía; y consignó más de una vez su pluma que el contemplar y meditar los tormentos y angustias sufridas por el divino Redentor para salvar á la humanidad, fué el más poderoso estímulo de aquella conversión, que de hombre pecador y mundano le transformó en penitente asceta, y le indujo á llorar y lamentar los extravíos de una juventud viciosa y disipada.  
 Uno de dichos libros suyos donde escribió sobre el tema de la Pasión, es el titulado *Doctrina Purita*, que nuestro gran místico compuso para instrucción de su amado hijo, todavía de tierna edad, conforme ya el título indica. Allí, en estilo el más llano y simplísimo, acomodado á la infantil capacidad del lector, le describe con sugestivos rasgos los padecimientos del Hijo de Dios, y le invita á corresponder á ellos, con acendrados sentimientos de la más viva gratitud y amor, y con espíritu de caridad para con el prójimo.  
 Como curiosa muestra de lenguaje y estilo antiguo (siglo XIII) y nota de actualidad, hubiéramos querido trasladar hoy á estas columnas el capítulo 8.º del citado libro, en su genuino texto primitivo, tal como lo hallamos en el volumen de *Obras doctrinales del Iluminat Doctor Mestre Ramón Lull*, aquí recientemente publicado. Mas la relativa dificultad que á algunos lectores pudiera ofrecer la cabal inteligencia ó comprensión de un texto en nuestra lengua materna tal como se hablaba y escribía seis siglos atrás, nos ha decidido á transcribir una versión castellana, aun á trueque de aminorar con ella el estilo deo y el aroma de ingenuidad que sólo el original puede ofrecer íntegramente.  
 Hé aquí el trasunto del pasaje indicado.

### Capítulo VIII

#### De la Pasión

1. Amorosamente y con lágrimas debería ser te contada, amable hijo, la pasión de nuestro Señor Jesucristo; pues aquella muerte y pasión fué el mayor contraste de amor y de dolor que hubo jamás ni pueda existir nunca.  
 2. En aquel tiempo en que N. S. Jesucristo llegó á la edad de treinta años y predicaba al pueblo de Israel haciendo muchos milagros, trataron los judíos de darle muerte; Judas Iscariote, que era uno de los doce apóstoles, vendió al Hijo de Dios por 30 dineros á los judíos; y él, que es señor de cuanto existe, sufrió el ser vendido y entregado á muerte y pasión, por liberar á su pueblo del poder del diablo.  
 3. Al aproximarse el día de la pasión en que Jesucristo iba á morir, estaba orando; y aquella noche anunciaba su pasión á los apóstoles y discípulos, y les rogaba que estuvieran también en oración, diciendo estas palabras: *Pater noster qui es in caelis*, etc.  
 4. Aquella noche en que Jesucristo oraba en cuanto era hombre y hacía reverencia á la Santa Deidad para demostrar que hombre era él, llegó Judas con gran turba de judíos armados, que prendieron y maniataron á N. S. Jesucristo y le llevaron con ellos para que fuese crucificado y muerto.  
 5. Mira, hijo, cuán grande fué la humildad de Jesucristo; pues él, que era y es señor de todo el mundo, se dejó maniatar por los judíos. Mira y considera cuán cordialmente amaba la salvación de su pueblo, que á costa de su muerte iba á ser redimido.  
 6. Los apóstoles y cuantos se hallaban con él, le abandonaron y huyeron, salvo solamente San Pedro que le seguía; mas tres veces lo negó aquella noche, diciendo que no le conocía.  
 7. Sabes, hijo, que los judíos desnudaron al Salvador de todo el mundo, y le escupían en el rostro, y vendaban los ojos y le golpeaban; y preguntábanle después quién le había dado el golpe; y de cuantos modos podían, lo escarnecían y afrentaban; y él había venido á salvarlos y librarlos del poder diabólico.  
 8. Hasta éntal no hicieron otra cosa sino herir y escarnecer al Hijo de Dios, y al ser de día lo entregaron al gobernador romano Poncio Pilatos (1), y éste mandó atorarle tan reciamente, que le pita toda de su precioso cuerpo quedó rota y rasgada, y manábase sangre por todo su cuerpo.  
 9. Cuando le hubieron azotado, hicieronle llevar la cruz hasta el sitio donde le clavaron en ella; y pendió de la cruz para que fuese visto de todos.  
 10. Con sal, hiel y vinagre (2) dieronle de beber, y su cabeza con corona de espinas coronaron, para que las espinas penetrasen en su cabeza; y con lanza le hirieron tan fuertemente en el costado, que se le partió por medio el corazón.  
 11. En tal dolor y tormento estuvo el Hijo de Dios para salvar á su pueblo; y murió para que vivieses tú cumplida

Del poble s'estengué la dolencia, y la culpa dels pares va portant, fou sa gloria fenas que dura un dia, y are sos ulls s'auxagen de plors.  
 La desventura cruxiré los ossos del poble reneget: m' defugí, y dins les propies dents se farán troços, y are sos ulls s'auxagen de plors.  
 Senyor! de l'ira teva la grandesa m'escudada tenim: l' havem ofesa. Nos consumem i avinca la tristesa, mes per selvarnos ja no podem res.  
 Senyor! gira tos ulls, mira tes ebbres, mira aquells per qui Tu vares morir, y si envias el sol per rics y pobres, y com eura entre rups a balquena a l'ombra de tos temples creixeré.  
 Pacient com el pastor que, le anyella mena, mos fills per tes dressers menaré, y com eura entre rups a balquena a l'ombra de tos temples creixeré.  
 Tal parla del Senyor la veu augusta, tal del poble la veu va contentant; y par que l'ecos en la calma adusta que les ams repeteixen: «Día Sant!»  
 Ja per davant les portes del santuari passava en tropell el poble peccador, com aquell d'Israel que en el Calvari s'empenyia per vestir l'Redemptor.  
 Ja desfila la llarga companyania de banderes, de llums y penitents, enfoquim los carrers, acompasada, remorosa com l'aygua dels torrents.  
 Ja del Martir onejan las banderes, y el Creus el misteri respaldien, y lo guanya el dolor las celestiales esferas lo que Davit cantá se cumpleix.  
 Ja s'estria entre boyres la figura, ja a tois los cors arribá sa dolor, y passa com el sol d'amargura, y alsant per tot arreu fonda maror, y com engronxa el vent un camp d'espluges axí mou ell lo poble compalit, porque ell á més perfum que les garrigues y brolla aygua d'amor son cor ferit.  
 Dobleja, arbre elevat, ton alt brancatge, fet blan job dur llenyana pera l' Senyor! Claus ferrenyas que heu estat son heretage espines de son cap, dault dolor!  
 Y aquella multitud ajornada, ja als brassos y mans cap al seu Deu... Y apar qu' ell ab dolcissima mirada, responge: «Te perdon job poble meud»  
 F. FAMILIA SURERA.

representa el trabajo y dan savia á la nación pues nada para Maura stan funesto como el predominio de los parasitos que al fin y al cabo, no pueden sino arruinarlas.  
 Hay quien haciendo honor á la verdad pueda ver en lo que ocurre en Valladolid otra cosa que la cirugía anunciada por Maura al decir en el circulo de la Unión Mercantil de Madrid la noche del 2 de Abril de 1902: «se multiplican y agigantan los males y yo creo que hemos llegado á punto en que ni queda ya terreno para una curva amplia y majestuosa, ni vida tan larga que permita esperar de la higiene el remedio, sino que hay que apelar á la cirugía» y las amputaciones caquiques son las que arrancan ayes de dolor á Santiago Alba, ayes que tienen organo tan excelentes de publicidad para que lleguen á la opinión de café con gotas como los corresponsales del trust periodístico madrileño.  
 Maura con la ley de Administración local, que aprobaron las Cortes antes de las vacaciones, afirmación ya hecha por mí y que no creo ocioso repetir, y con la Electoral y del Censo que son sus hijuelas espera realizar desde arriba la revolución hondísima desde el Gobierno para evitar que el trastorno de abajo consume la disolución de la patria.  
 Andrés CORZUELO.

### INFORMACIONES PARA LA ALMUDAINA

#### Alrededor de la Política

24 Marzo  
 Tesoros de voluntad tendrá que gastar Maura para salvar su tropezado los tortuosos caminos y vericuetos de la política al uso.  
 La prensa no sale de su asombro. Fundada á base de *chisme*, al no darle los ministros mimbres para tegerla—ya que el tiempo le sobra—al encontrarse sin notafiosos en que jamás troque-laban la verdad los que ahora dió en llamar «Hermandad del silencio» se encuentra como aquel famoso «Maese Pedro local» que enses *repelles de ses festes de carré* ponía en boca de sus célebres *Terrestes* un vocabulario que ofendía gravemente á la moral, y al ser apercibido por el Gobernador para ejercer su modesto arte siempre que decentase el lenguaje de sus marionetas de cartón, manifestó muy abatido y triste: «me quedé sin argumentos».  
 Publica «El Imparcial» un artículo de alarma á la veras atada una casaca de campo que en la Huerta valenciana posee el General Don José March, y atribuye tan inusitado hecho en este país de Yvillanos, á tener reconcentrada el Gobierno de la Benemérita en la capital levantina para mantener el imperio de la ley.  
 Al siguiente día se sabe que el Gobierno atento á la seguridad pública había creado en Valencia una Comandancia de Caballería de la Benemérita al igual de las que existen en Madrid y Barcelona y «El Imparcial» calla y á la postre combate la medida aunque sea por tablas, y por haber obrado el gobierno á la chita callando para evitar las arifonías periodísticas.  
 Maura realiza una política de cimentación para edificar sobre ella, huyendo de lo que él en síntesis feliz llamaba «colegas luminosos del amanecer ó del ocaso, lejanias pomposas» como esas de gastar así su preparación «100 millones en obras hidráulicas y otros cien en instrucción pública»; apisona bajo sus pies la tierra.  
 Qué significa la Revista de Inspección decretada por Lloño sino la cimentación sobre la cual levantará el ejercicio del porvenir?  
 Maura quiere con la reforma de la Administración local que es «la ropa que toca á la carne» poner fin á las desdichas de la patria para que ni un día mas se inhiban de la política, «las clases que forman fuerzas vivas, repre-

que anti-cunericismo no es en manera alguna antiforasterismo; sino consecuencia de la restauración del sufragio y corolario riguroso de las viejas campañas de los rotativos y de los publicistas.  
 Se solicitó también el concurso de fuerzas y elementos nuevos; y así que se presentan, *in actu*, el viejo espíritu de oligarquía los reconviene por esto mismo, precisamente: por nuevos y desconocidos. Lo cual recuerda el caso de ciertas notabilidades financieras que, hablando de otro comerciante mas joven que se retiró antes de su fracaso, censuraban la inexperiencia de aquel personaje porque ellos habían quebrado tres ó cuatro veces, pasado por otras tantas fracasos y asistido á otras tantas liquidaciones, conservando inólume su reputación por milagro de la providencia divina y aun viéndola cada día más acrecentada. De este modo, se preguntan con extrañeza: ¿que títulos tienen estos que obras ó cuerpos de doctrina se les deben? Y olvidan que ellos nunca los tuvieron mayores ni se preocuparon grandemente de elaborar una opinión, limitándose, por lo general, á adoptar el específico de un programa, redactado en Madrid, por un directorio, que había nombrado un ponente, el cual ponente desarrolló su trabajo según normas subjetivas mejor que con arreglo á la realidad del país ó de una opinión que, de hecho, no existía.  
 Se ha presentado ahora esa opinión invirtiendo los términos de las antiguas contiendas; y juzgándola con arreglo á lo visto hasta aquí, se empeñan muchos en tratarla como cosa puramente facticia, como creación arbitraria de un grupo, como juego de piones y cañabotes. Ciertamente que en todo hecho político existirán los cañabotes, las pasiones, los grupos, el elemento humano y las debilidades é impurezas consiguientes, pero ¿no hay aquí nada más? ¿no hay aquí algo más hondo, algo infalsificable, láme-se ley natural, fuerza espontánea, trabajo de la historia ó como se quiera? Si todo fuese obra de la astucia ó habilidad de los directores, habría que suponerlas los mas avisados de la creación ó habría que considerar á sus adversarios como los mas desmañados ó ineptos.  
 Propúsose como necesidad perentoria el descuaje del caciquismo. Salieron libros como los de Costa y Picavea. Maura pronunció sus discursos. En el Ateneo de Madrid seudieron las controversias; organizáronse extensas informaciones. De ese conjunto de pareceres reflexivos é ilustrados salió la condenación definitiva del sistema caciquil y oligárquico. También, *in potentia*, resultaba esta una cuestión juzgada, inapelable. Más ha venido la ejecución de la sentencia, no por odio á las personas sino á los metodos, y entonces hase presentado otra vez la inconsecuencia ds criterio. Los mismos fiscales antiguos, los mismos acusadores y jueces, se indignan ante el caso vivo y concreto y acaban por proclamar que el caciquismo es un ente de razón y una cosa más imaginaria y supuesta que las hechicerías del aqualarre de Zagarramudi. El caciquismo no ha existido, según unos; ó es la más suave, dulce y benéfica de las instituciones, según otros.  
 Por último: se abogó por el inmediato advenimiento del imperio de la opinión. La prensa de Madrid reconvinó muchas veces á la de provincias por su mutismo y por no conducir desde la periferia al centro, en fecunda circulación, savia de aspiraciones y palpitar de impulsos vitales. Se impetró también con no menores bríos, el despertamiento del cuerpo electoral, nutrido por aque-lla opinión activa é insistentemente elaborada. Pero ha venido esta opinión y una parte de España ha empezado á presentar su pulso; y entonces los aferrados á las viejas corruptelas, contadí-an creyendo posible contrarrestar la opinión á campo abierto por medio del conciliábulo en la sombra. Esto es: por acción oficial, intriguilla ofinesca y destitución de alcalde.  
 En el punto á que han llegado las cosas los que se duelen del sesgo que ha tomado una opinión en la cual no tratan de influir para atraerla ó modificarla, no tienen más recurso que someterse á su imperio y á los procedimientos que impone. No es en los despachos oficiales donde puede ser contrarrestada. Semejante estado de espíritu se ha creado, alrededor de un sentimiento siempre vivo en Cataluña, por la acción de la prensa, del libro y del mitin; sólo con la prensa, el libro y el mitin, es decir, con la influencia intelectual, pudieran recuperar algun día las antiguas posiciones. Se padeció el error de creer que tod: la vida mental y artística de un país podía ir por un lado y su dirección política por otro. Ni la presión administrativa ni el pucherazo conseguirían hoy desviar la corriente ni mucho menos, paralizarla de golpe. Lo que ha surgido del fragor de una gran controversia sólo por los mismos métodos y con idénticas propagandas puede ser combatido. El periódico y el discurso, el folleto y la conferencia son las armas para la conquista de la opinión; todo lo demás son herramientas para el despojo.  
 Miguel S. OLIVER.

### Anomalías

Durante muchos años ha sido la cantinela constante de los periódicos y de los políticos el quejarse de la atonía del cuerpo electoral. Una verdadera literatura se ha formado á expensas de este tema y su sola enumeración bibliográfica rebasaría las proporciones de un artículo. Se ha deplorado en todos los tonos la pasividad y mansedumbre de los españoles ante las calamidades de la nación. Se les ha reprochado el que dejaran la cosa pública vinculada en las mismas clases que presidieran el desastre y que, sin interrupción ni modificación, se encargaran de regenerarnos los mismos hombres que no habían conseguido detener ni evitar la caída. Un interminable proceso doctrinal y parlamentario ha venido á sustanciarse contra la oligarquía y el caciquismo. Todo el mundo ha proclamado la necesidad de su extirpación. Lo que se dijo sobre la casta de los diputados *cuneros* no es susceptible de extracto: acudan los lectores á sus propios recuerdos. Publicistas y políticos, todos á la vez, se han quejado de que España estuviera sin pulso; de que la sociedad viva no cooperarse á la labor de los hombres de Estado con orientaciones y corrientes de opinión, definidas y poderosas; de que no se aprovechara el instrumento del sufragio; de que no aparecieran fuerzas nuevas, elementos jóvenes y personas no gastadas, susceptibles de restaurar ó eliminar lo viejo, infundiendo otra savia en el tronco nacional.  
 Pues bien: apenas en una comarca cualquiera, empieza á ponerse por obra alguna de aquellas recomendaciones, apenas el cuerpo electoral sacude su letargo é intenta apoderarse de lo que le es propio, apenas aparecen esas fuerzas y elementos cuya presencia en la vida pública por tanto tiempo y con tan recias voces ha sido solicitada, cuando en un abrir y cerrar de ojos, bruscamente, cambia la decoración. Y aquellos mismos de quienes partían muchas veces la invitación y el consejo, son los primeros en volverse airados contra la ola que avanza y en oponerle cuantos obstáculos parezcan más eficaces.  
 Así, por ejemplo, ahora resulta casi una vieja, casi un delito contra la patria el deseo de extirpar el *cunericismo*. Qué se ha hecho de aquellas sátiras, de aquellas invectivas, de aquellas caricaturas en el periódico y en el teatro? Cuando una región intenta dar realidad á su representación parlamentaria y conseguir que sea verdaderamente suya, verdaderamente territorial, con dañada intención se quiere hacer de esto un arma ilícita. Qué se entiende por *cunero* en el *argot* electoral? Aquel candidato sin arraigo en el distrito, sin correspondencia efectiva con el espíritu, los intereses, los anhelos y las aspiraciones preponderantes en la comarca.  
 El simple hecho material y no pocas veces fortuito del nacimiento, es insuficiente para desvanecer la nota de *cunericismo*; como no basta haber nacido fuera del territorio para darla por probada. Hay hombres que viven divorciados de su patria de origen y hombres que se comprometen con una patria de afección. Claro es que en todas partes los *cuneros* se reclutan, principalmente, entre los elementos extraños ó forasteros; pero no quiere decir, que un forastero, sólo por serlo, no pueda representar, digna y verazmente, una comarca distinta de la suya natal. Todo depende de la posición de espíritu en que se halle y de los móviles sencillos ó falaces que le impulsen á buscar ó aceptar la representación. De modo

que anti-cunericismo no es en manera alguna antiforasterismo; sino consecuencia de la restauración del sufragio y corolario riguroso de las viejas campañas de los rotativos y de los publicistas.  
 Se solicitó también el concurso de fuerzas y elementos nuevos; y así que se presentan, *in actu*, el viejo espíritu de oligarquía los reconviene por esto mismo, precisamente: por nuevos y desconocidos. Lo cual recuerda el caso de ciertas notabilidades financieras que, hablando de otro comerciante mas joven que se retiró antes de su fracaso, censuraban la inexperiencia de aquel personaje porque ellos habían quebrado tres ó cuatro veces, pasado por otras tantas fracasos y asistido á otras tantas liquidaciones, conservando inólume su reputación por milagro de la providencia divina y aun viéndola cada día más acrecentada. De este modo, se preguntan con extrañeza: ¿que títulos tienen estos que obras ó cuerpos de doctrina se les deben? Y olvidan que ellos nunca los tuvieron mayores ni se preocuparon grandemente de elaborar una opinión, limitándose, por lo general, á adoptar el específico de un programa, redactado en Madrid, por un directorio, que había nombrado un ponente, el cual ponente desarrolló su trabajo según normas subjetivas mejor que con arreglo á la realidad del país ó de una opinión que, de hecho, no existía.  
 Se ha presentado ahora esa opinión invirtiendo los términos de las antiguas contiendas; y juzgándola con arreglo á lo visto hasta aquí, se empeñan muchos en tratarla como cosa puramente facticia, como creación arbitraria de un grupo, como juego de piones y cañabotes. Ciertamente que en todo hecho político existirán los cañabotes, las pasiones, los grupos, el elemento humano y las debilidades é impurezas consiguientes, pero ¿no hay aquí nada más? ¿no hay aquí algo más hondo, algo infalsificable, láme-se ley natural, fuerza espontánea, trabajo de la historia ó como se quiera? Si todo fuese obra de la astucia ó habilidad de los directores, habría que suponerlas los mas avisados de la creación ó habría que considerar á sus adversarios como los mas desmañados ó ineptos.  
 Propúsose como necesidad perentoria el descuaje del caciquismo. Salieron libros como los de Costa y Picavea. Maura pronunció sus discursos. En el Ateneo de Madrid seudieron las controversias; organizáronse extensas informaciones. De ese conjunto de pareceres reflexivos é ilustrados salió la condenación definitiva del sistema caciquil y oligárquico. También, *in potentia*, resultaba esta una cuestión juzgada, inapelable. Más ha venido la ejecución de la sentencia, no por odio á las personas sino á los metodos, y entonces hase presentado otra vez la inconsecuencia ds criterio. Los mismos fiscales antiguos, los mismos acusadores y jueces, se indignan ante el caso vivo y concreto y acaban por proclamar que el caciquismo es un ente de razón y una cosa más imaginaria y supuesta que las hechicerías del aqualarre de Zagarramudi. El caciquismo no ha existido, según unos; ó es la más suave, dulce y benéfica de las instituciones, según otros.  
 Por último: se abogó por el inmediato advenimiento del imperio de la opinión. La prensa de Madrid reconvinó muchas veces á la de provincias por su mutismo y por no conducir desde la periferia al centro, en fecunda circulación, savia de aspiraciones y palpitar de impulsos vitales. Se impetró también con no menores bríos, el despertamiento del cuerpo electoral, nutrido por aque-lla opinión activa é insistentemente elaborada. Pero ha venido esta opinión y una parte de España ha empezado á presentar su pulso; y entonces los aferrados á las viejas corruptelas, contadí-an creyendo posible contrarrestar la opinión á campo abierto por medio del conciliábulo en la sombra. Esto es: por acción oficial, intriguilla ofinesca y destitución de alcalde.  
 En el punto á que han llegado las cosas los que se duelen del sesgo que ha tomado una opinión en la cual no tratan de influir para atraerla ó modificarla, no tienen más recurso que someterse á su imperio y á los procedimientos que impone. No es en los despachos oficiales donde puede ser contrarrestada. Semejante estado de espíritu se ha creado, alrededor de un sentimiento siempre vivo en Cataluña, por la acción de la prensa, del libro y del mitin; sólo con la prensa, el libro y el mitin, es decir, con la influencia intelectual, pudieran recuperar algun día las antiguas posiciones. Se padeció el error de creer que tod: la vida mental y artística de un país podía ir por un lado y su dirección política por otro. Ni la presión administrativa ni el pucherazo conseguirían hoy desviar la corriente ni mucho menos, paralizarla de golpe. Lo que ha surgido del fragor de una gran controversia sólo por los mismos métodos y con idénticas propagandas puede ser combatido. El periódico y el discurso, el folleto y la conferencia son las armas para la conquista de la opinión; todo lo demás son herramientas para el despojo.  
 Miguel S. OLIVER.

### Anomalías

Durante muchos años ha sido la cantinela constante de los periódicos y de los políticos el quejarse de la atonía del cuerpo electoral. Una verdadera literatura se ha formado á expensas de este tema y su sola enumeración bibliográfica rebasaría las proporciones de un artículo. Se ha deplorado en todos los tonos la pasividad y mansedumbre de los españoles ante las calamidades de la nación. Se les ha reprochado el que dejaran la cosa pública vinculada en las mismas clases que presidieran el desastre y que, sin interrupción ni modificación, se encargaran de regenerarnos los mismos hombres que no habían conseguido detener ni evitar la caída. Un interminable proceso doctrinal y parlamentario ha venido á sustanciarse contra la oligarquía y el caciquismo. Todo el mundo ha proclamado la necesidad de su extirpación. Lo que se dijo sobre la casta de los diputados *cuneros* no es susceptible de extracto: acudan los lectores á sus propios recuerdos. Publicistas y políticos, todos á la vez, se han quejado de que España estuviera sin pulso; de que la sociedad viva no cooperarse á la labor de los hombres de Estado con orientaciones y corrientes de opinión, definidas y poderosas; de que no se aprovechara el instrumento del sufragio; de que no aparecieran fuerzas nuevas, elementos jóvenes y personas no gastadas, susceptibles de restaurar ó eliminar lo viejo, infundiendo otra savia en el tronco nacional.  
 Pues bien: apenas en una comarca cualquiera, empieza á ponerse por obra alguna de aquellas recomendaciones, apenas el cuerpo electoral sacude su letargo é intenta apoderarse de lo que le es propio, apenas aparecen esas fuerzas y elementos cuya presencia en la vida pública por tanto tiempo y con tan recias voces ha sido solicitada, cuando en un abrir y cerrar de ojos, bruscamente, cambia la decoración. Y aquellos mismos de quienes partían muchas veces la invitación y el consejo, son los primeros en volverse airados contra la ola que avanza y en oponerle cuantos obstáculos parezcan más eficaces.  
 Así, por ejemplo, ahora resulta casi una vieja, casi un delito contra la patria el deseo de extirpar el *cunericismo*. Qué se ha hecho de aquellas sátiras, de aquellas invectivas, de aquellas caricaturas en el periódico y en el teatro? Cuando una región intenta dar realidad á su representación parlamentaria y conseguir que sea verdaderamente suya, verdaderamente territorial, con dañada intención se quiere hacer de esto un arma ilícita. Qué se entiende por *cunero* en el *argot* electoral? Aquel candidato sin arraigo en el distrito, sin correspondencia efectiva con el espíritu, los intereses, los anhelos y las aspiraciones preponderantes en la comarca.  
 El simple hecho material y no pocas veces fortuito del nacimiento, es insuficiente para desvanecer la nota de *cunericismo*; como no basta haber nacido fuera del territorio para darla por probada. Hay hombres que viven divorciados de su patria de origen y hombres que se comprometen con una patria de afección. Claro es que en todas partes los *cuneros* se reclutan, principalmente, entre los elementos extraños ó forasteros; pero no quiere decir, que un forastero, sólo por serlo, no pueda representar, digna y verazmente, una comarca distinta de la suya natal. Todo depende de la posición de espíritu en que se halle y de los móviles sencillos ó falaces que le impulsen á buscar ó aceptar la representación. De modo

### La cuestión de Marruecos

Paris.—Tolón.—A media noche han abandonado estas aguas, llevando un importante cargamento de objetos de campaña, los cruceros *Jeanne d'Arc* y *Lalande*.  
 Las reclamaciones de Francia, aunque se referirán principalmente al asesinato del Dr. Manchamp, comprenderán también los hechos anteriores contra los franceses residentes en Marruecos, acerca de los cuales no se ha obtenido satisfacción.  
 En Consejo de ministros se ha acordado las instrucciones que se enviarán por telégrafo en previsión de la ocupación de Udja. El general Liautey, jefe de los territorios militares del Sud oránés, tendrá muy probablemente á su cargo esta operación.  
 El gobierno está resuelto á contestar inmediatamente á toda interpelación sobre Marruecos.  
 Las condiciones que impondrá Francia para la evacuación de Udja serán el castigo de los asesinos del Dr. Manchamp, que se otorgue á su familia una indemnización y se conceda además una importante suma para la creación de una institución benéfica francesa en Marruecos.  
 Este asunto se discutirá mañana en la Cámara de los diputados.  
 M. Dubief, que interpeló sobre el mismo al gobierno, posee cartas de personas importantes en las que se formulan quejas por el abandono en que se tiene á los franceses en Marruecos y se censura á las autoridades francesas.  
 El *Temps* publica un telegrama de Tánger en que se dice que la excitación aumenta en la colonia francesa, la cual ha expresado á M. Regnaud su indignación; manifestándole que confía en el gobierno de la república para la obtención de las reparaciones necesarias y de las medidas que sean garantía para la seguridad y el honor nacional.  
 Colonia.—La *Gaceta de Colombia* rechaza las insinuaciones hechas por algunos diarios franceses sobre que el asesinato de M. Maubang tenga un carácter político alemán y añade que todas las potencias sin excepción apoyarán las reclamaciones de Francia.  
 Londres.—Un telegrama recibido de Tánger atribuye el asesinato de M. Maubang á excitaciones hechas por ciertos alemanes contra la empresa francesa radiotelegráfica. Toda la prensa de la noche se pregunta qué es lo que hará Francia y Alemania.  
 The *Pall Mall* dice que los marroquíes exageran el apoyo que les presta Alemania; la atmósfera está muy cargada.  
 Se teme una tempestad, bien sea debido al fanatismo musulmán ó por la gravedad que la cuestión adquiere en Europa.  
 El Consejo de ministros celebrado en el Elíseo ha acordado, á propuesta del de Negocios extranjeros, la ocupación de Udja, hasta que el gobierno marroquí haya dado satisfacción á las reclamaciones que inmediatamente se le harán con motivo del asesinato del Dr. Manchamp en Marrakech. La decisión adoptada se relaciona también con la resistencia continuada del Maghzen á ejecutar los acuerdos de 1901 y 1902 y á contestar á las peticiones de represión para dar á Francia las debidas reparaciones en vista de los crímenes de que han sido víctimas los franceses en territorio marroquí.  
 Londres.—El *Daily Telegraph* publica un despacho de su corresponsal en Madrid en que éste dice saber por conducto autorizado que los ministros de la Guerra y de Marina han enviado á Ceuta y Cádiz instrucciones ordenando medidas para evitar sorpresas.  
 La división naval de Cádiz está pronta á salir al primer aviso.  
 Comunican al *Eclair* desde Tánger que los indígenas de Mazagan están muy excitados é incendiaron ayer la casa de un europeo y que las autoridades de Marrakech continúan excitando el populacho.  
 Londres.—The *Times* aprueba enteramente la actitud de Francia y cree que todas las potencias igualmente la aprobarán; solamente, dice, los políticos alemanes de cortos alcances pensarán lo contrario.  
 Londres.—Comunican al *Times* desde Tánger que uno de los asesinos del francés M. Charbonnier, á quien conocen las autoridades, ha pasado el día en dicha ciudad.  
 Los funcionarios marroquíes parece que no se toman el menor interés en el asunto del asesinato de M. Maubang. El sentimiento general de los indígenas es de satisfacción.  
 La *Lanterne* teme que la ocupación de Udja tenga consecuencias dolorosas.  
 Le *Petit Republicain*, *L'Action*, *Le Petit Parisien* y *Le Journal* creen, por el contrario, que será eficaz y sin consecuencias.  
 El *Gil Blas* dice que habiera sido preferible la ocupación de Mogador.  
 La *Libre Parole* censura al gobierno por no haberse atrevido á ordenar la ocupación de una ciudad del litoral.  
 El *Becho de Paris* y *Le Figaro* recla-

(1) En el texto original á Pons Pilat, que era procurador del señor de Bona.  
 (2) Original: «Ab sal et fel, ab sivea vinagre»  
 (3) Original: «Qual cosa es aquesto»

man procedimientos viriles y enérgicos, sin perder la serenidad, y que se cumpla lo acordado.

De Política

Un artículo de «La Epoca». Han sido objeto de muchos comentarios y de satisfacción entre los elementos de la Solidaridad las siguientes lecciones de La Epoca:

«Pero lo que no puede pedirse al señor Maura, lo que no podía pedirse al señor Silvela, era que, atropelando por todo, emprendieran una política de persecución y de falseamiento del sufragio; política que no hubiera tenido probablemente otros efectos que el de ayudar poderosamente a la propaganda catalanista en sus más radicales matices».

Porque esa política se ha ensayado ya, resultando el ensayo un desastre. Ha habido un momento, que el señor Lerroux ha sido el representante de poder central en Barcelona, ó, ha tenido, á lo menos, á su servicio, los resortes de la influencia oficial. Bien patente es que por ese camino ni el poder central ganó autoridad ni prestigio, ni se contuvieron los progresos del catalanismo; de suerte que, aunque atendáramos solo á las consecuencias materiales del ensayo, y prescindáramos de todos los motivos morales que se oponen á semejantes contubernios, habría que reconocer que fué un error de los liberales el intento de combatir con el terrorismo rojo las exageraciones y locuras del catalanismo.

Y ese error ha tenido consecuencias, que aun duran, que se han reflejado acaso en las últimas elecciones, en las cuales ha habido en el triunfo de la Solidaridad algo más que la fuerza efectiva de ésta; ha concurrido también la fuerza que se daba, de rechazo, lo que teja en frente. No hay que olvidar que Barce a es una ciudad que ha vivido y vive bajo el terror de las bombas, una población donde los crímenes anarquistas han tenido su más amplio escenario, y que las falanges que siguen al señor Lerroux simpatizan con los ácratas, y aun reclutan entre ellos parciales. Tan es así, que ha podido circular, sin producir estupefacción, el rumor de que Ferrer, el acusado de complicidad en el horrible atentado de la calle Mayor, iba á ser uno de los candidatos lerrouxistas por Barcelona. La Solidaridad ha recibido una fuerza accidental de estas circunstancias, y ha sabido aprovecharla. En las elecciones últimas, muchos de los que en Barcelona han votado á sus candidatos, votaban sencillamente contra Lerroux y contra su dictadura roja, semilibertaria».

Cruces y disgustos

Dice un corresponsal: Ha aumentado el disgusto con la concesión de cruces de Isabel la Católica á varios conservadores que han ocupado altos cargos, creyéndose que esas gracias se les otorgan para compensarles de que no se les incluya en la lista de señores vitalicios que prepara el jefe del gobierno.

La solidaridad y el cunernismo

Dice El Liberal: «Sinceramente expresamos que nos produce gran dolor el leer los artículos, casi siempre violentos, rara vez escritos sin pasión, con que se discute ó comenta la victoria obtenida en las pasadas elecciones provinciales por la coalición electoral de Cataluña, conocida con el nombre de Solidaridad. Lo mismo los que la defienden que los que la combaten exageran las cosas. La Solidaridad no es en resumidas cuentas más que una coalición circunstancial para extirpar el cunernismo, que así en Cataluña como en otras regiones es una verdadera plaga; y para que las provincias busquen sus representantes en los hombres que en aquellas regiones residen ó que, sin residir, están ligados con ellas por sus intereses ó aficiones.»

PALMA

Ayer por mañana la Audiencia en pleno verificó la visita general de cárceles.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica ha sido nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia de Palma don Juan Aroca.

La Real Sociedad Fotográfica de Madrid ha organizado una Exposición nacional de obras fotográficas, que se inaugurará el día 20 de mayo próximo. Para este concurso han concedido premios las personas reales, las autoridades y centros importantes.

El concurso se dividirá en dos secciones: una de profesionales y otra de aficionados, subdividiéndose esta última en los seis grupos siguientes: 1.º Figura, retrato y composición. 2.º Paisaje y marina. 3.º Arquitectura y reproducción de obras de arte. 4.º Estereoscopio con el etáscopo. 5.º Idem de los tamaños mayores. 6.º Fotografía científica.

Ha fallecido en esta ciudad la señora D.ª Margarita Terrasa, de Puigvert. La conducción al cementerio, efectuada ayer mañana demostró las simpatías que rodeaban á la finada y á su familia.

A esta enviamos nuestro sentido pésame. La de Inca ha detenido á una mujer llamada Juana Perelló Cifre, por haber causado con una piedra tres heridas leves en la cabeza á su convecino Juan Martorell Vidal.

También por haber causado con una piedra una herida inclavo contusa en la región occipital, de pronóstico reservado, á su convecino y cuñado José Palmer, ha sido detenido y puesto á disposición del juez por la guardia civil de Andraitx, el vecino José Alemany Pujol.

La de Palma ha detenido á un sujeto de 23 años, sin domicilio, convicto y confeso del delito de intento de violación cometido en la carretera del cementerio de esta ciudad, contra una mujer casada.

En el Ayuntamiento de Deyá se ha expuesto al público el reparto de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto municipal del corriente año.

El agente de la Compañía Trasatlántica en esta plaza D. Miguel M. Granada y C.ª nos comunica haber recibido el siguiente telegrama: «El sábado llegó á Montevideo y el domingo á Buenos Aires el vapor Sevastopol».

Dicho buque condució unos cincuenta pasajeros de la isla.

En las funciones de Semana Santa que se celebrarán hoy jueves y mañana viernes en la iglesia del Socorro, el Orfeo Mallorquín, cantará motetes alusivos al acto de Victoria, Matestrina y del R. E. Zafiria, de la O. S. A.

Ayer por mañana la Audiencia en pleno verificó la visita general de cárceles.

En la casa de Socorro fué curado ayer un individuo que presentaba varios dedos magullados.

«La Almudaina» y «La Tarde».

Bajo este título escribe La Tarde de ayer una serie de caprichosas apreciaciones á unas cartas cruzadas entre su director señor Domenech y dos amigos suyos y nuestro director.

Nosotros en vez de seguir al colega en su conducta creemos que lo que mejor cuadra para que la verdad resplandezca es explicar sencillamente los hechos, y que los comentaristas los ponga al lector.

Nuestros lectores saben que La Tarde tuvo que reconocer que se había equivocado al escribir que nosotros habíamos copiado de ella. Sentado, pues, su error, holgaba puntualizar las apreciaciones que pusimos.

Hasta aquí conoce el lector. Hé aquí lo sucedido después.

El director de La Tarde don Joaquín Domenech escribió á nuestro director exigiendo una rectificación de aquellas apreciaciones que él consideraba injuriosas y nombrando á dos amigos para que se entendieran con dos nuestros. A esto contestó nuestro director, sorprendido por la mencionada carta, que no habiendo aludido al director de La Tarde no tenía para qué nombrar representantes, y que de todas maneras, la forma imperativa empleada por el señor Domenech le impedía satisfacer sus deseos.

A las exigencias del señor Domenech siguió un requerimiento de sus amigos para que nuestro director designase á dos personas que se avistasen con ellos.

Los contestó el director LA ALMUDAINA que no permitía que se convirtiese en una cuestión personal un asunto puramente periodístico y que para cuanto tuviese que decir La Tarde tenía disponibles sus columnas y á las contestaciones ó el silencio de LA ALMUDAINA no eran de su agrado tenía además disponibles los tribunales de justicia, á fin de que admitida para ventilar asuntos de esta índole.

Esto es lo sucedido. El público juzgará. Para terminar: Estamos de acuerdo con el último párrafo del colega y á ello amoldamos nuestra conducta. De Viajeros cuantas que ya dijo que si un viajero tuviera que hacer caso de todos los

perros que le ladraran en el camino no acabaría nunca su viaje. Y hemos terminado.

Un hombre muerto

A cosa de las cuatro de la tarde nos llegó la noticia de que un hombre se había arrojado por el Mirador, al foso del depósito de Artillería, quedando en grave estado.

Aviáose enseguida á la casa de socorro, que mandó una camilla en la cual fué conducido por dos soldados al Hospital en el estado de gravedad que se le administró en el mismo sitio de la desgracia la extrema-unción.

Se personó en el lugar de la desgracia el inspector señor Perez, y más el juzgado en el Hospital.

El infeliz falleció sin pronunciar palabra á los veinte minutos de ingresar en el Hospital, en donde fué asistido por los médicos señores Escalaf, Escall y Matas, y el cirujano de guardia señor Vaquer. En el parte facultativo de la defunción acredita que falleció de traumatismo por caída.

El suicida, que tenía 29 años de edad, era soltero y de oficio carpintero, domiciliado en la calle del Sol. Se dijo que tenía las facultades mentales trastornadas, sufriendo á la manía persecutoria.

La familia ha obtenido autorización para hacerse cargo del cadáver, que quedó anoche en el depósito del Hospital, y esta mañana se le hará el entierro particularmente en el cementerio de la autopía.

Del Ejército

Con motivo de la festividad del hoy al «Excelentísimo Capitán General» acompañado del General Gobernador, los primeros Jefes de cuerpos, institutos y dependencias militares y de la Sección del Estado Mayor, saldrá de su palacio, á las doce de la mañana para visitar los Sagrarios.

Las tropas de esta guarnición lo verificarán, por Compañías, Escuadrones, Baterías y Secciones, al mando de los respectivos oficiales de semana.

Dichas tropas, vestiran de gala, y los edificios militares en la forma acostumbrada, y por la batería de San Pedro, se harán las salvas de ordenanza el sábado santo al toque de Gloria.

El día 28 de actual tendrá lugar en el Hospital militar de esta plaza el reconocimiento definitivo de los individuos propuestos para inútiles, para cuyo acto el General gobernador ha delegado sus funciones en el jefe de Sanidad Militar de Mallorca.

Del concierto de la Casa-Cuna

Dificultades de momento nos impidieron dar á conocer en su día los nombres de las distinguidas señoras y señoritas que formaban el coro que, dirigido por el señor Pont tomó parte en el concierto sacro dado el lunes en la Casa-Cuna, á beneficio de la misma.

Héos aquí: Señoras Dolores Sanlloneu, de Comas; Florentina Comas de Banzú; Soledad Tenorio de Hervás; é hija; señoritas Fuenmayor; señoritas Aguirre; Schoritas Nadal; señoritas Gimenez; señoritas Quintana; señoritas Bonet de los Herreros; señoritas Ordinas; señoritas Pilar Montaner, Teresa Cuadrado, Cristina Pastor, Ursula Nouvillas, Angela Sancho, Luisa Fortuny, Pepita Monedero, Luisa Bibiloni, Isabel Fabregas, Rosario Salgado, Margarita Llobregat, Mercedes Weniger; y al piano la señora María Sabater, de Rosselló.

El total de señoritas que, despreciosamente salieron al escenario á prestar su concurso al arte y á la caridad era de treinta y seis.

Se hablaba de que después de Pascua se daría otro concierto análogo al que tan buena impresión dejó el lunes, noticia que desearíamos ver confirmada.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Rosselló y Cazador y con asistencia de los concejales señores Barceló, (don Bartolomé), Calafell, Juan (don Rafael), Truyols, Planas, Fuster, Compañy, Bestard, Alemany (don Luis), Serra (don Antonio) Mas, Rosselló, Serra, Barceló (don Migue), Fuset, Trián, Ramis (don Rafael), Calvet, Ramis (don Antonio), Pascual, Sureda (don Juan), Obrador y Alorda se reunió á las doce y cuarto de la tarde de ayer, en sesión ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 5,767.72 pesetas.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Febrero último que debe ser publicado en el Boletín Oficial.

Se acordó dar de baja en la brigada de Bomberos á los individuos Guillermo Llaneras y Mateo Castell por haber trasladado su residencia fuera de esta ciudad.

Se dió cuenta del fallecimiento del pregonero público Tomás Figueras.

Se acordó dar de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad á don Antonio Guasch y su esposa y á don Buenaventura Fuster Segura que así lo tenían solicitado.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares.

Se aprobó el acta de recepción provisional y liquidación de las obras de construcción de un paseo lindante con el camino de Ronda de Poniente.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo el derribo por ruinosas la casa, números 26 y 27 de la calle de del arribal de Santa Catalina.

A propuesta del señor Alemany se acordó que quedara por ocho días sobre la mesa.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Se acordó adjudicar definitivamente á don Antonio Vich y Quetglas la subasta para el servicio de construcción y tendido de una tubería de hierro sistema Lavril desde la plaza de la puerta de Santa Catalina al depósito de San Pedro.

Se acordó quitar un árbol que existe en la calle de San Alonso.

Se aprobaron varios permisos de obras particulares en el ensanche.

Terminado el despacho ordinario se dió cuenta de una proposición pidiendo que sean nombrados médicos municipales suplentes sin sueldo don Antonio Rebasca y don José Sampl.

Se acordó que dicha proposición pasara á la Comisión respectiva.

El señor Barceló (don Bartolomé) dijo que se le había acercado una Comisión de vecinos de la calle de Bailester exponiéndole la necesidad de proceder al arreglo de la fuente que existe en la calle del Socorro, que quedó inutilizada cuando se construyó la nueva alcantarilla.

Añadió que tramitara el ruego al Ayuntamiento para que acordara lo procedente.

El señor Calvet dijo que según tenía entendido ha de derribarse la casa junto á la fuente expresada en cuyos solares existe otra fuente que pasará á ser propiedad del Ayuntamiento cuando adquiera la parcela y que por lo mismo entendía que podrían unirse ambas fuentes.

Añadió que si la Comisión de Obras propuso la desaparición de dicha fuente fué porque tal como se encontraba no llenaba las necesidades de aquel vecindario.

Se acordó que la Comisión estudie nuevamente el asunto.

El señor Barceló (don Migue) se lamentó del poco celo desplegado por los Tenientes de Alcalde para hacer que se cumpla el acuerdo del Ayuntamiento referente á la venta del pan á peso.

El señor Alcalde dijo que no le era posible extender su acción de una manera general; pero que por este motivo había solicitado á los Tenientes de Alcalde que se cuidaran de dicho servicio quienes le prometieron hacerlo.

Yo, dijo, he impuesto varias multas á otros tantos tahoneros por infracción de las expresadas disposiciones y si no he impuesto más ha sido porque no he recibido más denuncias.

El señor Barceló (don Bartolomé) dijo que se había cuidado del asunto en lo que le había sido posible.

Añadió que según se decía la venta del pan á peso resultaba el hecho de que en el horno de la Plaza de Mercado, venden ahora el kilogramo de pan á cuarenta céntimos, y antes por este mismo precio entregaban un pan de mayor peso.

Le contestó el señor Alcalde diciendo que estaba seguro que de que si la reforma se llevaba á la práctica como debía llevarse el beneficiado sería el público.

Insistió el señor Barceló (don Migue) en que era preciso una mayor vigilancia pues de no hacerse así se irrogarían perjuicios á los que cumplen con las disposiciones dictadas.

El señor Alcalde rogó de nuevo á los señores Tenientes de Alcalde una mayor vigilancia para que se cumpla lo ordenado.

El señor Ramis (don Antonio) dijo que á fin de que ni el comercio ni el público en general no sufra perjuicio, durante los días de hoy y mañana solo se prohibirá el tránsito rodado, desde una hora antes de la salida de la procesión hasta una hora después de haber regresado al templo.

El señor Alcalde dijo que ya había adoptado algunas disposiciones encaminadas á lograr que el tránsito rodado fueren el menos posible sin perjuicio para la industria y el comercio, pero que entendía que debía prohibirse el tránsito de carruajes de lujo, pues era un costumbre en Palma que en los días de Jueves y Viernes Santo no transitaran dicha clase de vehículos y no quería ser el primero en alterarla.

TIENDA DE COLORES Y PINTURAS DE DOMINGO DURAN JAIME II, 26 Y CESTOS, 18 Y 20. En este establecimiento encontrarán toda clase de pinturas, colores, esmaltes, barnices, brochas y pinceles. Aparatos y artículos fotográficos, máquinas de escribir Underwood y de lavar Vollamp, con la que se obtiene el 75 por ciento de economía en tiempo, trabajo, jabón, agua y combustible sobre el lavado á mano. Leches condensadas de las acreditadas marcas Lechera y Vaquerito, al precio de 0'95 y 0'85 pts. bote, respectivamente. Todos los artículos de esta casa, son de primera calidad y se expenden á precios limitados. No equivocarse: Jaime II, 26 y Cestos, 18 y 20

Mercería «LA NIÑA», BOLSERIA 33 Y 35. El nuevo propietario de este establecimiento PABLO FERNANDO CORTÉS se complace en ofrecer al público en general los artículos de su comercio todos de primera calidad. ESPECIALIDAD EN NOVEDADES PARA SEÑORA VARIOS ARTICULOS PARA SASTRE Y MODISTAS Sombrillas, Abanicos, Paraguas, Corsés, Corbatas, Cuellos, Puños, Guantes, Etc., Etc. Mercería LA NIÑA. Bolsería 33 y 35

Rafael) y Barceló (don Mignel), total dieciséis. Votaron en contra los conservadores señores Truyols, Planas, Mas, Bestard, Rafael (don Juan) y el señor Alcalde. El Sr. Barceló (don Bartolomé) dijo que se había enterado de que, los manantiales que abastecen de agua á Palma habían sufrido una notable disminución y que por lo mismo creía oportuno á fin de evitar en lo posible los efectos de la escasez que se publicara un bando recomendando al vecindario que llenen sus depósitos particulares.

El Sr. Ramis preguntó si ya se ha reunido la Comisión especial de Aguas para dictaminar acerca de varias proposiciones que hay presentadas relativas al abastecimiento de aguas.

El Sr. Alcalde dijo que esperaba para reunir á dicha Comisión con el fin de la resolución del litigio que se ventila.

Sin embargo, en cuanto pasen las fiestas de Pascua convocaré á la Comisión y suplico que asistan á la reunión todos los Sres. Concejales y en particular los que sean letrados, pues el señor Martí desea enterarse de ciertos trabajos y suplico que pudieran unirse ambas fuentes.

El Sr. García Orell propuso que se adquiriera un aparato apropiado para aducir las aguas del manantial de la fuente de la villa; que con él se practique el martes de cada semana un aforo en el mismo manantial; que durante los días que el agua pertenezca á Palma se practiquen seis aforos diarios á la entrada de la ciudad y que estos trabajos empiecen á partir del día 1.º de Abril próximo á fin de poder llevar á cabo ciertos cálculos que considera necesarios con respecto á la fuente de la villa.

Después de algunos otros asuntos de menor importancia, se levantó la sesión.

Mercado de Inca

Con motivo de ser hoy Jueves Santo el acostumbrado mercado de Inca se celebró ayer adelantándose un día.

Hé aquí los precios que rigieron: Almendrán, de 91'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 15'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Cañada, de 15'00 á 00'00 id. Cebada del país, de 9'00 á 00'00 id. Id. forastera, de 8'50 á 00'00 id. Avena del país, de 7'50 á 00'00 id. Id. forastera, de 6'50 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 18'00 á 00'00 idem. Id. ordinarias, de 16'00 á 00'00 id. Id. para ganados, de 15'75 á 00'00 id. Maíz, de 13'00 á 00'00 id. Garbanzos, de 24'00 á 00'00 id. Frijoles, de 30'00 á 00'00 id. Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 30'00 á 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id. Higos pasos, de 8'00 id. á los 42'32 Kg. (quintal). Azafrán, de 2'50 á 0'00 onza.

Funciones de semana santa

Ayer empezaron en Palma las funciones de Semana Santa con el acto de bajar de su camaril la imagen del Santo Cristo de la Sadgre, que fué colocado en el centro de la Capilla donde fué venerada por multitud de fieles.

Por la tarde á las cinco se verificó la procesión por el patio del Hospital siendo después colocada dicha imagen en la nave principal del templo.

Esta mañana á las ocho y media empezarán en la Catedral los oficios propios del día y acto seguido se celebrará la misa pontifical en la que el señor Obispo verificará la bendición de los Santos Oleos.

De las islas

Diá 3 de Abril próximo como de costumbre, y si el tiempo lo permite, tendrá lugar en esta población la tradicional Romería del «Cocó» cuyo programa será el siguiente: A las 10 se celebrará oficio Mayor en la Iglesia de esta villa en el cual predicará el elocuente orador sagrado don Rafael Ramis de Sineu.

A las 14 salida de las Autoridades Civil y Eclesiástica para el oratorio del «Cocó» acompañados de la banda municipal de La Puebla de la cual es director don Andrés Pol; cantándose en dicho Oratorio una Salve después de lo cual se dará principio al baile que aun amenizará la antedicha banda. A las 20 baile de sala en varios establecimientos ejecutado por la repetida banda municipal.

Llamamiento de mozos y reclutas

El Ayudante de Marina de Andraitx cita al inscrito Bartolomé Monserrat y Zanoguera para declarar en el expediente que se le sigue por falta de presentación en su trozo al ser llamado para ingresar al servicio.

El Ayuntamiento de Alayor llama á los mozos prófugos, Juan Sintes Bagur, y Francis Talavera Uguet, rogando á las demás autoridades indaguen su paradero y en caso de ser habidos los pongan á su disposición.

También el de Selva llama por el mismo concepto á los prófugos Jaime Mairata Roger, Rafael Bernat Roitger, Manuel Liompart Mateu, Mateo Reus Serra, Antonio Expósito y Jaime Sanchez Serra.

El Regimiento Infantería de Palma llama por falta de concentración á filas al recluta Miguel Vanel Oliver.

La Comandancia de Artillería de Mallorca llama también á los reclutas no incorporados Jorge Reines Mestre natural de Campanet; Bartolomé Vives Gamundí, de Deyá; Jaime Jordá Vanel, natural de Llorit; Francisco Fullana Taberner, de Lluchmayor y Guillermo Font Bergas, natural de María, para que á la mayor brevedad se presenten en el cuartel de San Pedro.

La emigración y la propiedad

El ministro de Fomento ha publicado un Real Decreto sobre la división de la propiedad.

He aquí los principales párrafos de la exposición y la parte dispositiva: La emigración, el absentismo, la acumulación excesiva de la propiedad en unas regiones, su exagerado, y nocivo fraccionamiento en otras, las cargas que sobre aquélla pesan, la deficiencia en los abonos, los cultivos inadecuados y la falta de riegos, son factores entre otros muchos de la decadencia por que atraviesa nuestra riqueza agrícola, que preocupan hondamente al ministro que suscribe.

A remover esos daños, con la madurez de juicio necesario para que no se malogre el empeño, se encaminan todos los esfuerzos; y cuando las medidas, por la complejidad de las causas que determinan el mal, han menester abarcarlo en conjunto, con la suma de elementos varios que le integran, según la estructura económica, jurídica y social de cada región ó comarca, se hace necesaria una labor, á la vez que de información, de preparación y educativa, que temple la violencia de la reforma con la prudencia del procedimiento.

A punto de terminarse los proyectos encaminados á contener la emigración y combatir el absentismo; en preparación los referentes á Banco y Crédito agrícolas, cumple al propósito de este ministerio recoger los materiales para abordar el tercer problema, y á ese fin se encamina el nombramiento de la Junta que por este real decreto se establece.

No se circunscribe el daño que se intenta dominar á una excesiva división mecánica de la propiedad, daño que por sí solo bastara para preocupar á los gobiernos atentos al remedio de los males por que atraviesa el país; es que con ella y dificultando el remedio se suman las cargas que la agobian en determinadas regiones y que complican gravemente el problema ya solucionado con éxito en otros países de cambios ó permutas, fáciles en las parcelas libres; difíciles, muy difíciles, en las de dominio desmembrado por la variedad de feros, subferos y censos enfitéuticos.

Parte dispositiva Artículo 1.º Se crea una Comisión para el estudio de la subdivisión actual de la propiedad territorial, sus causas condiciones y efectos, con el orden ju-

rídico, social y agronómico, así como para proponer los remedios á los males que de esa subdivisión excesiva se originan para la vida del labrador, para la estabilidad rural de su familia y para el progreso agrícola.

Art. 2.º La Comisión propondrá al ministro de Fomento las reformas legislativas que deban dictarse para atenuar ó corregir los defectos de la excesiva parcelación y los medios de propaganda que deban utilizarse para impulsar al labrador á la reunión parcelaria voluntaria.

Art. 3.º Esta Comisión procurará el apoyo de instituciones y organismos sociales que, diseminados por el país, secunden su labor de propaganda en favor de las nuevas ideas, y ayudará á provocar algunos ensayos que practicamente alicionen respecto de la bondad ó ineficacia del sistema.

Art. 4.º Para la realización de estos ensayos, el ministro de Fomento facilitará el personal técnico necesario en orden á la dirección y ejecución de las operaciones, ayudando á ellas con todos los medios de auxilio ó subvención de que disponga y que no requieran ser concedidos por una ley.

Art. 5.º La Comisión se compondrá de un académico de la de Ciencias morales y políticas, presidente; de dos ingenieros agrónomos, uno de montes y tres propietarios territoriales de reconocida competencia agrícola y social.

Art. 6.º Por el Ministerio de Fomento se publicará para su discusión este real decreto, acompañado de algunas consideraciones que muestren la importancia del problema que ha de estudiarse y llamen la atención de las clases agrícolas.

**La Junta**  
Para la ejecución del anterior decreto, el señor González Besada ha firmado las reales órdenes nombrando presidente de la Junta que en el mismo se establece al señor Sanz y Escartín, y vocales á los señores Agulló, Arrillaga, Sánchez Anido y Girona.

Este decreto se publicará muy en breve, acaso hoy, en la «Gaceta» de Madrid.

### Fomento del Turismo

Bajo los auspicios de esta sociedad se está organizando en Argel una excursión para visitar la isla de Mallorca durante las próximas fiestas de Pascua.

Los excursionistas deben llegar á Palma, en el vapor «Miramar» el sábado por la mañana. Dicho día y el domingo lo dedicarán á la ciudad y sus alrededores.

El lunes irán á las cuevas del Drach. El martes por la mañana saldrán en dirección de Valldemosa y Miramar, en donde se les servirá el almuerzo. Por la tarde continuarán por Deyá hasta Sóller, hospedándose en el Hotel de la Marina.

Al día siguiente, excursión al puerto y después de almorzar regreso á Palma por el Coll.

El jueves por la mañana se les dejará en libertad para sus compras y por la tarde á las cinco se embarcarán en el «Miramar», regresando á Argel.

Es posible que una numerosa comisión de socios del «Fomento del Turismo» acompañe á los excursionistas en sus excursiones al interior de la isla.

### Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Mahón llegó á las cinco de la mañana el vapor correo «Menorquin», conduciendo la correspondencia, carga y 9 pasajeros.

A las doce de la mañana salió paliza y Alicante el vapor correo «Istano», llevando la correspondencia, carga y doce pasajeros.

Ayer quedaron despachados los siguientes buques:

Para Barcelona la polacra goleta «María», con carga general.

El laud «Angela», para Ibiza, con carga general.

Esta tarde saldrán para Barcelona el vapor «Cataluña», para Mahón el vapor «Menorquin» y el «Miramar» para Argel.

### CULTOS

Para hoy

Jueves Santo

En la Catedral-Basilica, parroquiales y demás iglesias se celebrarán los Oficios divinos propios del día. En la Catedral á las ocho y media Horas y Misa pontifical, en cuyo acto se hará la bendición de los óleos y consagración del Santo Crisma; por la tarde á las cuatro el lavatorio de los pies, seguido de sermón á cargo del orador cuaresmal, el R. P. Miguel Alcover, S. J.

En la Anunciación (Hospital), á las cinco de la tarde procesión solemne, que seguirá la carrera anunciada.

En el Socorro á las nueve comenzará la Misa solemne en la que colmugarán los religiosos, los alumnos del Colegio y los demás fieles que se acerquen á la Sagrada Mesa. A las cuatro de la tarde se cantará en el coro el oficio de «Tinieblas». El ejercicio de la Hora Santa se practicará con solemnidad á las nueve y media de la noche, con sermón que estará á cargo del R. P. Leocicio Zubiría.

Se ruega a los Socios de la Guardia de Honor que asistan a este Ejercicio con el Escapulario y la Medalla de la Archicofradía.

En la Merced á las diez oficio solemne en que colmugará la Comunidad y procesión para colocar el Santísimo en el monumento. Por la tarde á las cuatro oficio de tinieblas. Por la noche á las ocho y media ejercicio de la Hora Santa con sermón por el R. P. Tomas Campo.

En la iglesia de los PP. Capuchinos,

A las siete y media, Oficio solemne; acto seguido se organizara la procesión, para ser llevada la Sagrada Hostia al monumento en donde quedara depositada. A las cinco de la tarde se cantaran «Maitines» y Laudes; en seguida se rezará el Santo Rosario, terminando con el sermón del Mandato que predicará el padre Eliseo de la Victoria, Capuchino.

El sermón del Mandato se pronunciará por la noche en las iglesias y por los oradores que a continuación se expresan.

En Santa Eulalia; a las siete por el Reverendo Padre Jaime Rosselló de los SS. CC.

En Santa Cruz, a las ocho por el Reverendo Padre Bernardo Martorell, filipense.

En San Jaime a las siete por el Reverendo Padre Bruno de Igualada; capuchino.

En San Nicolas, a las seis y media por el R. D. Pedro Isern.

El ejercicio de la Hora Santa se practicará en las iglesias siguientes:

En San Felipe Neri a las ocho y media de la noche, con sermón por el R. P. Antonio López.

En Montesión a las diez de la noche con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

En el Centro de las iglesias pobres, a las nueve de la noche, con sermón por el R. D. Miguel Maura.

En San Cayetano, a las nueve de la noche, con meditación.

En San Jerónimo, a las ocho con meditación.

En la Consolación (calle de San Cayetano) a las nueve con sermón.

En las reparadoras, a las siete de la noche, con meditación. Los días 27, 28 y 29 a las ocho de la noche se cantará el «Stabat».

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora de la Misericordia en Santa Magdalena.

**Para mañana**  
Viernes Santo

En la Catedral-Basilica, parroquiales y demás iglesias los oficios divinos propios del día. En la Catedral, a las nueve y media Horas y Misa Pontifical.

En el Socorro empezará el Oficio del día a las ocho y media de la mañana; por la noche, a las siete y media empezará la función de la Soledad y del Santo Entierro con sermón que predicará el R. P. Anselmo Moreno.

En la Merced a las nueve y media los oficios propios del día adoración de la Vera-Cruz y Canto del Pasio. Por la noche a las siete y media, la procesión del Santo Entierro con sermón por el R. Padre Superior Fr. Francisco Ferrer.

En la iglesia de los PP. Capuchinos a la misma hora que el día anterior, tendrán lugar los oficios correspondientes a este día, y por la tarde, a las seis, se practicará el piadoso ejercicio del Via Crucis, terminando con la adoración de la Reliquia de la Vera-Cruz.

Los sermones de Pasión se harán a las seis de la mañana en las iglesias siguientes:

En la Catedral-Basilica por el R. P. Miguel Alcover, S. J.

En Santa Eulalia por un Padre filipense.

En Santa Cruz por el R. P. Gabriel Miralles de los SS. CC.

En San Jaime por el R. don José Auba.

En San Miguel por el R. P. Bruno de Igualada, Superior de los Capuchinos.

En San Nicolas por el R. don Gabriel Muntaner.

En San Juan por el R. don José Cabrer.

El ejercicio de las Siete Palabras que en sus tres horas de agonía pronunció el Redentor en la Cruz tendrá lugar a las doce del día en las iglesias siguientes:

En Santa Eulalia con sermón a cargo del R. don José Auba.

En Santa Cruz con sermón que dirá el R. P. Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones.

En San Felipe Neri con sermón por el R. don Nicolas Reus, filipense.

El ejercicio de la Soledad de María se practicará por la noche en las siguientes iglesias:

En Santa Eulalia a las ocho con meditación y cantos polifónicos.

En San Nicolas a las siete y media con meditación.

En Santa Clara a las ocho con meditación.

En San Juan a las ocho con meditación.

En el Centro de las iglesias pobres al anochecer con meditación.

**Otras funciones**  
En la Catedral-Basilica a las cuatro de la tarde sermón por el R. P. Miguel Alcover, S. J., seguido del Descendimiento de Jesús, y a las siete, la solemne procesión del Santo Entierro.

En la Anunciación (Hospital) después de los actos de coro de la tarde, habrá procesión que llegará hasta Santa Magdalena, y luego de entrada sermón a cargo del R. don Bartolomé Cortés.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora de Bellver en Montesión.

**Santorial**  
Hoy—Jueves Santo, san Sixto papa y san Doroteo mártir.  
Mañana—Viernes Santo, santos Quintin, Jonas y Victoriano mártires.

### ESTADÍSTICA

Nacimientos

Del 22 al 23 de Marzo.—Varones 3.—Hembras 2.

Matrimonios

Día 22.—Ninguno.  
Día 23.—Ninguno.

Defunciones

Día 22.—Antonio Coll Tomas, 55 años, casado, Témino, neumonía.—María Pascual Bestard, 80 años, viuda, c. Satais, catárro gástrico.—Luis Canet Ferrer, 75 años, casado, c. S. Magin, cardiopatía.—Jaime Ripoll Mora, 2

años, c. Estrella, gastro enteritis sarampiosa.

Día 23.—Antonio Villalonga Mateu 41 años, casado, c. Cestos, tuberculosis pulmonar.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**La reina Amelia en Sevilla.**—La ocupación de la capital de Honduras.

Madrid 27 á las 030  
La reina Amelia de Portugal llegó á Sevilla para asistir á las fiestas de Semana Santa.

Después fué á Villamanrique donde residirá algunos días con la princesa de Orleans.

**Washington.**—El ejército de Nicaragua en la guerra con Honduras, después de brillantes victorias ha ocupado la ciudad de Tegucigalpa, capital de Honduras, desalojando los vencedores de aquella ciudad al gobierno de dicha república.

**Trabajos electorales de los republicanos.**

Madrid 27 á las 230  
En el Círculo Republicano se han reunido los candidatos á diputados á cortes de dicho partido con objeto de cambiar impresiones respecto á las próximas elecciones generales.

Acordaron reunirse hoy miércoles en la redacción del periódico «El Liberal» con los presidentes de los comités y principales personalidades del partido para acordar los nombramientos de interventores de las mesas electorales.

**Los que acompañan al Rey á Cartagena.**—Las nuevas Cortes.

Madrid 27 á las 240  
Acompañando á S. M. el Rey D. Alfonso, irán á Cartagena para la entrevista con el soberano inglés el señor Maura y los ministros de Estado y Marina señores Allendesalazar y Ferrandiz.

El decreto de disolución y convocatoria de Cortes se publicará el sábado ó el domingo próximos.

Las nuevas Cortes se reunirán el día 14 de Mayo.

**El canciller Bulow se retira de la política activa.**

Madrid 27 á las 1040  
Roma.—Se afirma que el canciller de Alemania Mr. Bulow cediendo á las reiteradas instancias de su esposa abandonará la política activa.

Dícese que con este objeto ha adquirido en propiedad un hotel en el centro de Roma donde piensa establecer su residencia.

Se agrega que la retirada del canciller no tardará dos años en ser efectiva.

**Los instructores de la policía de Marruecos.**

Madrid 27 á las 13  
Se ha publicado una circular del ministerio de la Guerra disponiendo que los capitanes y primeros tenientes propuestos para los cargos de instructores de la policía internacional de Marruecos se agreguen á los cuerpos de Caballería y Artillería para instruirse en dichas armas.

**Disposiciones de Guerra**

Madrid 27 á las 1325  
El diario oficial del ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo que el curso de tiro de los primeros tenientes de la tercera sección de la Escuela Central principie el 10 de Abril, terminando el 10 de Mayo.

Se ordena además que se remitan al Estado Mayor Central antes del primero de Abril próximo las propuestas de oficiales que han de tomar parte en aquel curso.

**Creación de un nuevo Tercio de la Benemerita**

—Lo que dice el señor Lacierva

Madrid 27 á las 1420  
El ministro de la Gobernación, señor Lacierva y el Director general de la Guardia civil han conferenciado res-

pecto á la creación de un nuevo Tercio de la Benemerita para el servicio de vigilancia de los ferro-carriles.

Ha sido solucionada la huelga Garaja (Santander).

El señor Lacierva ha manifestado que ignora el día que se celebrará consejo y cree además innecesario celebrarlo para tratar de los asuntos de Marruecos.

**Concurso Nacional de «Football»**

Madrid 27 á las 1510  
En el concurso de football jugó el primer match el team de Salamanca contra el de Huelva, ganando el primero dos goals y ninguno el segundo.

Después jugaron el de Vigo contra el de Vizcaya; ganó Vigo con dos goals y Vizcaya, uno.

**Combinación de magistrados.**—Nuevo Tenten fiscal de la Audiencia de Palma.

Madrid 27 á las 1527  
El ministro de Gracia y Justicia, marqués de Figueroa ha puesto á la regia firma una extensa combinación de magistrados, figurando en ella el nombramiento de abogado fiscal de Madrid á favor de don Adolfo Suarez, Teniente fiscal electo de la Audiencia de Palma, sustituyéndole en este cargo don Juan Aroca actual juez de primera instancia é instrucción de Alicante.

**El decreto de disolución de Cortes.**—Viajes del señor Osma á Biarritz

Madrid 27 á las 1550  
El señor Maura, interrogado por los periodistas ha confirmado que el decreto disolviendo las actuales Cortes y convocatoria para las elecciones generales se publicará el próximo domingo.

Ha confirmado además que el ministro de Hacienda, señor Osma estuvo el domingo último en Biarritz y que acostumbraba á hacer con frecuencia estas excursiones y por tanto no tienen tales viajes importancia alguna.

**El banquete en honor del Rey Eduardo.**

Madrid 27 á las 1550  
El banquete que se dará en Cartagena en honor del rey Eduardo de Inglaterra se verificará en la cámara del cruceiro Numancia, asistiendo los personajes que forman el séquito de dicho monarca y del rey don Alfonso y además los comandantes de las escuadras inglesa y española.

**Vino «Son Bordils»**

á 35 y 40 céntimos litro  
Plaza de Santa Eulalia, 13  
Servicio á domicilio en garrafrones de cuatro litros.

**PARCHES «COSMOS»**

Reuma.—El eléctrico rojo.  
Catarro.—El eléctrico blanco.  
Nervios.—El parche sin pilas.  
Representante en Palma: Domingo Durán, Jaime II, 26 y Cestos, 18 y 20.

**AGUA CARBÓNICA**

Fabricada con agua de Coma negra  
Colmado La Providencia

**SOLARES EN VENTA**

En el camino de San Rapiña, junto al Esbarranch, sitio ameno, apropiado para casas de recreo. Informarán sobre el terreno, todas las tardes.

**DEPENDIENTE**

Joven de buenas referencias y enterado del despacho se solicita uno para el ramo de Droguería. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**VINOS LEGÍTIMOS**

No dejes de probar los legítimos mostaques y jereces, vinos rancios, rancietes, tintos y blancos.  
Moscatel de 1 á 2 pesetas, litro.  
Jerez de 1 á 2 pesetas, litro.  
Embotellados de 1'25 á 4 pesetas botella.

Santa Crísta, 4 (junto á la P. de Santa Eulalia)

**EXERCICIO**

VIA-CRUCIS

FOR

Miguel Costa y Llobera, Pro.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 0'75 pesetas encuadrado cartoné y á 1 peseta encuadrado con elegantes tapas de tela.

## Últimas noticias

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Bolsa.—Cotizaciones**  
Madrid 27 á las 1730

Interior contado . . . 83'15  
Interior fin de mes . . . 83'20  
Al próximo . . . 83'45

Amortizable, 5 p g . . . 100'80  
Banco de España . . . 437'50  
Compañía Tabacalera . . . 395'00

Francos . . . 11'90  
Libras . . . 28'18  
Exterior . . . 94'35

**La ocupación de Uxda por los franceses.**—**Alarma**

Madrid 27 á las 1745  
Milla.—La noticia circulada de que Francia ocupará la ciudad de Uxda hasta que obtenga la debida satisfacción respecto á las reclamaciones entabladas por el asesinato de súbditos franceses ha causado grandísima alarma por que en ello se ven amenazados los intereses del comercio de España en el nordeste de Marruecos.

Un gran temporal de levante tiene á la plaza incomunicada con la península desde el día 19.

**Otro petardo.**—Huelga general.

Madrid 27 á las 1745  
Barcelona.—Anoche explotó un petardo en la Ronda de San Antonio, produciendo grandísima alarma.

Lausanne.—La asamblea de la «Unión obrera» ha votado la huelga general.

**Entrada de las tropas francesas en Uxda.**

Madrid 27 á las 1745  
Despachos de origen inglés y francés manifiestan que las tropas francesas al mando del general Lantey entraron y ocuparon ayer la ciudad de Uxda.

La ocupación durará hasta que obtenga Francia el cumplimiento de las reclamaciones formuladas con motivo de los asesinatos de súbditos de aquella nación.

**Muerte de un Kaid.**—Se le cree víctima de un crimen.

Madrid 27 á las 18  
Telegrafían de Ceuta que el Kaid Hassani ha sido muerto en el camino de Tánger, al que acompañaba el Morabito.

Dicho Kaid se hallaba enfermo de una pulmonía.

Los moros creen que el muerto ha sido víctima de las iras del Morabito.

**Desde Sevilla**

Madrid 27 á las 21  
Sevilla.—Se han celebrado las procesiones propias del día que han resultado suntuosas.

Presenció dichas procesiones la Reina Amelia de Portugal.

Las calles han estado animadísimas.

Las fiestas prometen verse concurridas, abundando los forasteros.

**La entrevista de Montero Rios con Maura.**

Madrid 22 á las 21'20  
Hemos visitado al señor Montero Rios quien se ha negado á hablar de la conferencia celebrada con el señor Maura.

Los íntimos amigos de aquellos dicen que hablaron de asuntos de bufete.

Añaden que incidentalmente se quejó de la conducta electoral del Gobierno, en los mismos términos que se había quejado el señor Moret, haciendo protestas del perfecto acuerdo de ambos.

**Paseo de los Reyes**

Madrid 27 á las 2135  
Los Reyes en carruaje descubierto y sin acompañamiento, visitaron las calles de la Virgen de la Paloma y otras de los barrios bajos, siendo aclamados por la multitud

que se apiñaba para verles más de cerca.

Les entregaron centenares de memoriales.

Después pasaron á la Casa de Campo.

**Orden de salida del caño nero «Maria de Molina»**

Madrid 27 á las 22  
Ferrol.—Se ha recibido la orden de que se alistó con urgencia para salir para Tanger, el cañonero «Maria de Molina».

Este buque se respotará hoy y mañana saldrá para Marruecos.

**Voladura de un torpedero.**

Madrid 27 á las 22'15  
Cherburgo.—Maniobrando en el Arsenal de este puerto un torpedero, voló á causa de la explosión de las calderas.

Hay muchas víctimas á causa de la catastrophe.

La confusión impide saber detalles de lo ocurrido.

**Sobre Marruecos.—Nota oficiosa.**

Madrid 28 á las 0'15  
Según una nota oficiosa facilitada á la prensa, el ministro de Estado señor Allende Salazar, ha declarado que en la cuestión de Marruecos, España aprueba la reclamación hecha por Francia, á fin de garantizar la seguridad de sus conciudadanos, exigiendo se aprueben los nombramientos de policía.

Además se pedirá que se de una satisfacción completa.

**Mencheta**

**Mechero Auer.**—Véase 4.ª página.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Literas, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce.

**PÉRDIDA**

El domingo de Ramos se extravió un abrigo de lana blanco. La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo á la «Casa Anunciadora», Palacio, 8. Se gratificará el hallazgo.

**ISLEÑA MARITIMA**

Compañía Mallorquina de Vapores  
El acreditado vapor

**ISLEÑO**

saldrá el próximo lunes 1.º Abril, á las nueve de la mañana, directamente para

**MARSELLA**

Admite carga y pasaje.  
Despacho oficinas de dicha Empresa calle de Palacio, número 26.  
Palma 27 de Marzo de 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

**Sociedades y Corporaciones**

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 8 de Abril próximo y siguientes necesarios, de 4 á 7 de la tarde, en el domicilio de la Asociación, se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Abril de 1906.

Hasta el día 6, á las siete de la noche, podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 27 Marzo de 1907.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

La Comisión Administrativa de este Sociedad en sesión celebrada el día de ayer, acordó á instancias del interesado, declarar caducadas por causa de extravío, la lib

Se ruega al público visite nuestras Sucursales par-examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL, CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Seméptica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que emplee la costura.

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

De la Compañía Singer  
Concesionarios en España  
ADCOCK, E. O.  
Sucursal en la provincia de las islas Baleares  
PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.  
Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º - Palma de Mallorca

# ELIXIR SALAMÓ

# GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general. Véndese en las principales farmacias. Depósito: Centro Farmacéutico. Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º - Palma de Mallorca

**RENOMBRADOS MILAGROSOS CONFITES COSTANZI**

Para las estrecheces uretrales  
Urethritis, prostatitis-cistitis  
Catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin fastidiosas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gote militar, úlceras, etc. cura radical, milagrosamente, en ocho y diez días, con los renombrados Confites e Inyección Costanzi. Un frasco Inyección Costanzi pesetas 4.

**Sífilis** Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de visitar al organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva ésta i Malillo, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los inoperables el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días contanzando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y principales.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada, ASALTO, 4, BARCELONA

**ANTES** á los enfermos que sufrían de Tos crónica, Ronquera, Asma, Bronquitis crónica, Catarros, bronco-pulmonares y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles que desprenden estas vejetales, que gracias á los adelantos de la ciencia, sin molestia y á poca costa, se consigue mucho más resultado dejando paulatinamente en la boca una de las famosas

**HOY** Pastillas Balsámicas L. Freixas Romera

de base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto

Después de años de grandioso éxito. Resumadas por los médicos del mundo entero

1'50 pesetas caja. De venta al por mayor Centro Farmacéutico; Farmacias: José F. Rey, Bolserra; La Salud, Plaza de Palou y Col; Mayol, Sindicato; Mir, San Nicolás; Viuda de Palou, La Paz; Droguería Boscana, Cort, 8; Marina La Baleárica; Farmacia Central, S. Catalina ARIBAU, 13 - BARCELONA

**Para alquilar** un primer piso en la calle de Jaime Ferrer, núm. 21, grande, con agua de fuenta y pozo á grifo y con vistas al puerto. Informar en calle de la Marina, número 64, principal.

**Aviso al público** En la Tonelería de MIGUEL SERRA, calle del Mar, núm. 27, (Felanitx), se compran y venden cubetes, toneles, boteques, portaderas y toda clase de envases de liquido de lanco y se confeccionan de nuevos.

**Interesa á los que se ausentan** El antiguo embalador Bernardo Font, es ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles. Corresponsales á los principales puertos de España. Se responsabiliza de roturas, propuestos gratis. **NO CONFUNDIRSE** Soledad, núm. 18, (Carpintería)

**Para alquilar** En el caserío de Son Rapina, hay una casa con altos y bajos, capaz para una numerosa familia ó dividible para dos, con agua abundante, coladuría, jardín y suaves comodidades se desean. Informar en Conquistador, 4.

**Se alquila** Casa de recreo en SON MOIX. Informarán Moix, núm. 12, 2.º

**omero VESTAMOL** Por tener que ausentarse su dueño se vende un lote de casas, sitas en Santa Catalina, con buen río. Informar á Casa Anunciadora, Palacio, 8.

**A AYRES Conquistador 12 PALMA**

Depósitos de cemento armado, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (ayalita), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades salgan en el ramo de construcciones.

instalaciones sanitarias  
**BAÑOS LAVABOS WATER-CLOSETS**  
calentadores para agua  
Filtros de todas clases

**Weise y Monski, Halle ALEMANIA**

BOMBAS de todas clases Especialidad bombas eléctricas

Representante exclusivo para las Islas Baleares  
**UDO STEINBERG-INGENIERO**  
Barcelona, Bruch, 56  
Sucursal en Palma, Vilanova, 6

**PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS**  
Almacén y laboratorio químico y biológico  
**de PEDRO J. GILI**  
Estación de los Fuegos-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**  
11, Villanueva, 11, Madrid - Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa. - Gran premio Exposición Universal de Lejia, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico. - Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos. - Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos. - Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandeau.

Aviso importante. - Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para hacer las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis. - No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la Sociedad General de Industria y Comercio, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Aperiado, núm. 340. Dirección telefónica y telegráfica: Gelinco, Madrid.

**Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER**

Los EEMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EEMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.

Los emplastos de Feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. Cuidado con las imitaciones. Exíjase siempre la marca del Dr. Winter.

Cura como por encanto. Boticas y Droguerías

**GLICEROFOSFATO DE CAL MIRALLES**

**TONICO-RECONSTITUYENTE Antineurasténico**

Société Francaise d'incandescence par le gaz

**SISTEME "AUER"**

Novísimos perfeccionamientos realizados por el mechor Bandsept AUER, intensivo y por el mango de seda artificial, patente Plaisetty. Realizan una economía de 25 por 100 sobre todos los mecheros de incandescencia y producen una intensidad de luz, no alcanzada por sistema de alumbrado alguno. Es rentable además por su gran facilidad de conservación, limpieza y graduación, siendo muy aplicable en fábricas, calles, establecimientos y en todo lugar donde las grandes trepidaciones y el mucho polvo pueden perjudicar el alumbrado incandescente ordinario. Premiado por la "Société Técnica de la industria del gas", en París. Desconfiar de las imitaciones de los ambulantes y de aquellos que se titulan encargados de la Sucursal de la casa Auer.

Se hallarán en venta en las principales Lampisterías que indique el representante único en esta Isla, calle de Vidriera núm. 17, 1.º quien proporcionará cuantos datos y detalles se desean.

**J. CALSINA Pintor**  
Calle de Jaime II, número 70. - Palma

Tienda de pinturas, y todo lo que se requiere para el arte de pintar. - Rollos papel decorar á precios incompetentes. - Cartón piedra. - Papel imitación vidrio. - Florones.

Obtenido directamente del Extranjero

Único y exclusivo depósito calle de JAIME II, Palma. - Se hace toda clase de decoraciones y colocación de papel. - Exposición de cuadros al óleo.

**Vapores directos**  
Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, el día 7 de Abril, el vapor

**PUERTO RICO**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma

**Fabrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas**  
(Santa Margarita)  
Especialidades de la casa  
Licor Benedetto y Anis Fuster

**LLOID ITALIANO**  
COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de cabina litera, amplios comedores, departamentos para señoras y niños, etc.

El 11 de Abril, saldrá directamente para Buenos Aires, el magnífico vapor

**CORDOVA**  
de 12.000 toneladas, con dos máquinas y doble hélice. - Se admite carga y pasajero.  
Despacha: Borne, 34, principal.

**NICOLÁS TICOULAT CIRUJANO-DENTISTA**

Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha. - Dientes postizos, desde 4 pesetas. - Dentaduras parciales y completas, á precios económicos. - Extracciones de dientes con la electricidad ó Inyección, desde 2 pesetas. - Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día.

Paseo del Borne: Entrada Pelaires, núm. 102

**HISTOGENO LLOPIS**  
CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.

Centros de venta: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Feder. de Farm. núm. 178, Madrid.

**La Catalana**  
COMPANIA DE SEGUROS, INCENDIOS A PRIMA FIJA

Dirección general: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 264. - Barcelona

Agente General de Baleares, con poderes legalizados para firmar contratos é intervenir en todos los asuntos de la Compañía, BALTASAR PUJOL, Unión, 57, Palma, (Frente la plaza del Mercado).

**Oficina de Farmacia Y LABORATORIO QUÍMICO BIOLÓGICO de José F. Rey**

Exactitud en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada. Oxígeno químicamente puro para inhalaciones, en botones previamente esterilizados y para inyecciones, subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Toccoy y Schenckel en los hospitales de París y Alemania respectivamente. Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de harinas, sedimentos y cálculos ordinarios. Preparación de reactivos y líquidos viscosos para volumetría.

Bolserra 14 y 3 - Palma de Mallorca

Tipo Litografía de Amengual y Muntaner. PALMA